

いじめ問題に立ち向かう

—26—

予防教育④

「予防教育の光景、自尊心とかセルフ・エスティームは、学校ではお気に入りの教育テーマだ。しかし、その教育は安直に行われていると感じている。理論がないし、素人考えで進められている。発達の観点もない。評価にしても、本当に自尊

心が高い子どもが、「自信があります」と答えるだろうか。疑問はとどろくなく広がる。

心が高い子どもが、「自信があります」と答えるだろうか。疑問はとどろくなく広がる。



鳴門教育大学大学院教授 山崎 勝之 予防教育科学センター所長

心が高い子どもが、「自信があります」と答えるだろうか。疑問はとどろくなく広がる。

心が高い子どもが、「自信があります」と答えるだろうか。疑問はとどろくなく広がる。

学校教育でよく見られる問題は、目標と方法が乖離することであろう。その原因の一つは、目標の抽象性が高いままに授業方法を考案することにある。そこで予防教育では、目標を抽象性の高いものから具体的なもの（操作目標）まで階層的に構成し、操作目標の下



ゲームに興じながら学ぶ児童たち (徳島県藍住町立藍住南小学校)

選び、授業の型に沿って3時間目を見てみよう。なお、授業開始前には小グループの構成を終え、児童はグループごとに座っている。授業の型に沿って、ライブ形式で紹介しよう。

自分の長所など考え「自信」培う

鳴門教育大学で進める予防教育では、教育の柱の一つに「自己信頼心(自信)の育成」がある。理論から方法まで科学的で、本当の自信を付ける教育などという。ぜひ授業を見てみたい。

四つの教育の柱ではないが、前回までに紹介したこの教育の理論が適用される。つまり、情動と感情をかき立てた状態で望ましい心の要素(もの)の見方、考

実際の授業例 その1 キャプテン、記録係、他のメンバーの役割が簡潔に伝えられる。心地よい音楽に乗る、この授業の人気キャラクターによる説明が、早迷いが、最初の授業紹介と